

# EL ECO TOLEDANO

DIARIO DE INFORMACIÓN

EL MAS ANTIGUO Y EL DE MAS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA

FRANQUEO CONCERTADO

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1'00 pta. En provincias: Un trimestre, 3'50; un semestre,

Un año, 12'00. En el extranjero: Un año, 30'00.

Los pagos en la pre-  
vención adelantados.DOCTOR RAMÓN BARCO  
De los Hospitales de París.

CONSULTA. De 11 a 12 y de 2 a 4.

Travesía de la Plata, 3. Teléfono 421.

## Un pueblo novelero

miembros colgantes, los ojos sin luz, los huesos quebrados, las heridas desgarradas en el pecho, pastosas y supurantes.

Quién no conoce ya en España la malaventurada suerte de ese intrépido mozo que los serranos de Ronda motejan con el alias de Pasos Largos?

Para solaz de los espíritus noveleros y para regocijo de la curiosidad infantil, las guapezas de este nuevo Tempranillo han llegado ya á los más apartados rincones de España, y sus hechos son la comidilla de chulos y de viejas.

Se han acentuado más los comentarios entre los admiradores de Pasos Largos, con su detención, llevada á cabo hace varios días y el ambiente popular se ha impresionado, y hasta lo ha sentido, como demostrado queda con las noticias que de Málaga ha transmitido el gobernador.

Cuando la Guardia civil trasladaba al andaluz bandolero, de la Casa de Socorro á la Cárcel de Ronda, una multitud, compuesta de hombres y mujeres, admiradores quizá de las proezas del «barbián», pretendió libertarle y hasta se disputó la posesión del «mejor».

Y ocurrió más: las armas salieron á relucir en manos de aquellos indignados paisanos de Pasos Largos, teniendo la fuerza armada que opponer dura resistencia y hasta detener á dos de ellos.

Descontando la poca oportunidad del aspirante á «bandido célebre», poco ó nada digno de mención queda en la historia de su breve carrera: es decir, si queda la imbecilidad de esos que han pretendido librarse de la acción de la Justicia, llevados del entusiasmo que las proezas del malagueño les ha causado.

Sin embargo, esos hombres, alucinados por la novelería, no se habrán unido nunca bravamente como ahora lo han hecho, para defender los derechos de ciudadanía y el pan de sus hijos.

Algunos pueblos debían estar al margen de un río y que éste se desbordara; se lo merecen.

## De la confiada europea

Vosotros los que pensáis y sentís, asomados á la hora del poniente en mi ventanal acristalado cuando desfilan las errantes caravanas de los desterrados y comienzan á deambular los guerreros espíritus de la batalla.

Y pensad y sentid, viendo las estatuas níveas de las hijas del dolor y la mansedumbre los mejores largamentos y desharrapados, los hombres pántanos de pura exangüe en cuyas cicatrices parecen succionar aún la savia de la vida los vampiros de la guerra.

Y seguid sus huellas sangrientas á través de los caminos ingentes y oíd sus blasfemias horribles, mas no estremecedos, escuchad sus lamentos degarradores con impavida actitud, desgarrad nuestro corazón con las visiones fatales de los cuerpos mutilados, los

Fundador-Propietario: ANTONIO GARIJO

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, Telf. 39, donde se dirigirá toda la correspondencia.

ANUNCIOS A PRECIOS CONVENTIONALES

Número corriente, 5 cént. Número afirado, 10 cént.

## AYER

Nos dolían las cabezas. Los viajes que en estos días últimos hemos hecho á la Inspección de Vigilancia, en averiguación de sucesos, nos han puesto las molleras como una bola del Puente de San Martín.

Por aquella oficina ha pasado la flor del desperdicio. Aparte algún caso aislado en el que asuntos particulares llevaban la voz cantante.

Nosotros nos hemos visto muy negros para sacar punta á las cosas y al lápiz.

Y cuando ya habíamos cerrado el cuaderno y nos retirábamos anoché á descansar, llevamos un susto de esos que ponen el pelo como las pías de un peine,

porque al salir del feria dijo en torno cavernoso un guardia municipal:

«Ahí va el osito».

Y creímos todos que del barracón de las fieras se había escapado un ejemplar de esa clase.

Luego resultó que El oso, un hombre apodado así, luchaba con la Poli para desasirse del indisoluble lazo que le habían tendido para llevarle á la trena.

Bueno, aquello parecía una lucha greco-romana, en la que creímos que alguno sucumría por aplastamiento.

Hasta con los dientes se defendía el bravo mozo. Y hay quien dice que hizo presa en la carne de un agente de Policía.

Y cuando haya declarado, habrá dicho el pobreccillo:

«Pues, señor, me han encerrado por tomar un tocadillo...»

Y esto que sigue no es precisamente de ayer.

Pero como nosotros lo supimos anoche, lo damos hoy á la estampa.

Nos instalamos frente al recipiente urinario que existe en el Miradero.

Porque hay en aquella esquina y de allí sigue hacia abajo, entre el pretil y la acera, mucha arena hecha una cima donde se escurre y va abajo cualquiera

que no lo sepa, y por la falta de luz, cae resbalando, con peligro de romperse un remo.

Y aunque esto no estaba en el programa de festejos, ha sido un espectáculo divertido, puesto que de caídas sin consecuencias desgraciadas se ha tratado.

Y al piropo dió lugar, porque cayó una morena, y la dijo uno al pasar:

«Olé tu cuerpo en la arena!»

Lo que no sabemos es el piropo que habrán dirigido los caídos á quien tenga la culpa de que estén allí esos montones de tierra.

Nos lo figuramos.

Un auto encabritado por la borracona de un chauffeur, creyéndose con derecho á usar cédula personal, y dando un salto, se introdujo en la acera de la calle de Venancio González.

Por un milagro no mataron á una agüela y á su loro que allí moran, resultando de la atrevida incursión un trozo de muro desmoronado, y un susto de ave y señora morrocotudo.

Después de haber faltado así al decoro usando de su brava fuerza bruta, del susto se quedó atontado el loro,

y cuando el auto prosiguió su ruta, vimos salir con la conciencia rota á la agüela que aún hoy se desgaña con voces de pelícano y marmota. Siguió el auto la ruta! ¡Pobre Rita!

Alegrias y Tristes

## Durante las fiestas

## Movimiento de viajeros

Ha sido extraordinario el número de personas llegadas á nuestra capital con motivo de las fiestas y ferias.

De todos los confines de la provincia vino público atraído á los negocios ó á presenciar la corrida de toros, porque los demás festejos no merecieron tal calificativo.

Pero todo lo que entró en Toledo no lo transportaron las Compañías de ferrocarriles, que estando muy anchas, secondo, en sus intereses, no han dado facilidades de trenes especiales lo cual, de haber sucedido lo contrario, habrían ingresado en nuestra capital algunos miles más de pesetas.

Ciudad Real y estaciones intermedias á Toledo, dieron el mayor contingente de excursionistas y Madrid y las del trayecto las menos.

Esto no debe olvidarse para otra ocasión por parte del Comercio y de las empresas taurinas, para ambas á dos veinte por si, llegar á una inteligencia con las compañías ferroviarias que exigen por adelantado esa garantía de los cuestrocientos viajeros en cada tren de recreo que se ponga.

Dormirse ó tirar los trastos á rodar, sobreponiéndose unos á otros, no es lo práctico y va en detrimento de los intereses de todos y del nombre de esta ciudad.

## DE LA FERIA

En el día de ayer terminaron las fiestas.

La animación, la verdadera animación se ha notado en el día de la corrida, la noche antes y la mañana del siguiente. Ha sido el espectáculo taurino, como siempre, el que más contingente de festeros ha traído á nuestra capital, á pesar de notarse la falta de personal madrileño, que es el que en cafés y fondas hace más gastos: la causa ha sido el no poner la Compañía ferroviaria trenes especiales para el día de la corrida. De ésta da cuenta en otro lugar del periódico nuestro inteligente cronista taurino Verde y Oro.

Los fuegos artificiales fueron comentados desfavorablemente por la terminación silenciosa y fría que el artífice em-

pleó. A este espectáculo acudió numeroso público. Era muy barato.

En el feria de ganados, en el teso, se calculó el viernes que en ese día habría unas 9.000 cabezas de ganado lanar y de mular, de 200 á 250. Al siguiente día notóse un gran aumento en los ganados.

En la mañana del domingo se hizo el reparto de premios a los ganaderos, que dio el resultado siguiente:

Primer premio. Ganado lanar. A D. Modesto Lorenzo, vecino de Totanés, por la presentación de 1050 cabezas. 200 pesetas.

Segundo premio. Ganado mular. A D. Bernabé Ugena, vecino de Illescas, por la presentación de 1500 cabezas. 150 pesetas.

Tercer premio. Ganado vacuno. Desigual, por no reunir las condiciones exigidas en el programa de ferias.

En la tarde de ayer se verificó el reparto de la merienda infantil, distribuyendo 750 á los niños y niñas de las Escuelas benéficas.

El acto tuvo lugar en el Paseo de Merchan, á las seis de la tarde.

D. Modesto Lorenzo entregó 7,10 pesetas al señor presidente de festejos para el Comedor de caridad, cuya cantidad ha sido entregada por dicho señor al tesorero D. Juan Otero.

La Policía ha dado grandes batidas á la gente maleante, haciendo considerables detenciones que nos han librado de los disgustos propios que proporcionan estos vividores.

En resumen: La feria ha pasado como pasan esas cosas en que no son grandes los atractivos.

La única ventaja que llevamos es que no hubo desgracias que lamentar.

Y no es poco.

Si está usted á bien con sus intereses no deje de anunciarse en «El Eco Toledano». Le conviene.

## Horas de Madrid

## IMPRESIONES

Madrid 20 de Agosto de 1916.

Parece que hay cierto mestizo entre los obreros de los Altos Hornos de Málaga y Vizcaya, á consecuencia de la actitud de las empresas en lo que se refiere á las peticiones que tienen formuladas.

El ministro de la Gobernación confirmó por teléfono con su compañero el de Estado, que se encuentra en San Sebastián, quien le informó de que el conde de Romanones se encontraba mejorado de su indisposición, a pesar de lo cual seguía

## ACADEMIA GAMIR

Comandante ex profesor de la Academia de Infantería  
CARRERAS MILITARES

Dirección espiritual: RR. PP. Jésuitas.

Magnífico internado construido ad-hoc. Profesorado militar acreditado en su respectiva asignatura por largos años de práctica y formado parte de los Tribunales de examen durante 7 convocatorias. Aprobados hasta el 5.º ejercicio en las convocatorias de 1914, 1915 y 1916.

Ingresados en iguales convocatorias. El curso empieza en 1.º Septiembre. Pidan reglamento.

PLAZA DEL CONDE, 6. TOLEDO

J. PRAT SARRIES



torero efectista, como goza con Charlots y Lápisera... Posada no me viene gustando. Es de los que andan mucho por provincias y bien se ve que su torero es de los que van en baje. No es ese el camino de colocarse en la primera fila.

### Los toros

No fueron grandes —yo lo esperaba— pero dieron muy buen juego en general. El cuarto, quinto y sexto muy fracos, bravos y con poder, dejándose torear. Si todas las corridas que vinieran a Toledo fueran como la de D. Vicente, podía abrirse desde ahora un abono, en la seguridad que habriamos de divertirnos como en esta ocasión.

A los toreros les anima esta clase de ganado, no porque sea más reducido, sino porque es de «sangre». A los picadores les dieron lo suyo; y con la caballería también estuvieron duros y certeiros. En todos los tercios mostraron pastueños y suaves.

Resumiendo: Una corrida terciada pero brava.

### Lo demás

La entrada regular, tirando á buena. El servicio de cuadras muy malísimo. La presidencia, no, no estuvo mal.

Que Camero picó bien al cuarto; y que Almendro y Riañito pusieron dos buenos pares cada uno, el primero y quinto toros respectivamente.

Y el mujerío? Asfixial! Hermosas mujeres hubo en la plaza de Toledo! De mazapán!

Y el público? Como yo, satisfechísimo de Gallito y Limón! La antigua pareja de «niños sevillanos».

Se habrá convencido de que no tengo partido torero? Soy de quien cumple como bueno. Hasta otra!

VERDE Y ORO.

19 de Agosto.

### EL ESCÁNDALO DE ANOCHE

**UN VALIENTE**

En la madrugada de hoy, á la una, y en las inmediaciones de la Puerta de Bisagra, los vigilantes de Policía D. Fulgencio Miñano, D. Cecilio Malagón y don Enelio Encinas, encontraron algo embrionado á Julio Toledo, conocido por Lucas Román Toledo (-) El Oso, blasfemando insultando á quien por allí pasaba.

Los agentes mencionados le instaron á la obediencia varias veces, negándose el Julio á hacerlo, cogiendo al vigilante Sr. Miñano y arrojándole al suelo; entonces sacó el escandaloso una navaja, que le fué arrebatada por el segundo inspector D. Ubaldo Domínguez y el agente señor Malagón.

Aún se resistió el Julio, y con el auxilio de los guardias Lázaro Pliego y Santiago Rodríguez, lograron sujetarle y amarrarle.

En aquel momento se personó en aquel sitio el inspector D. Jesús Sáez Sobrino, á quien agredió el Julio, produciéndole un mordisco en el brazo y dándole una patada en la pierna derecha, siendo después curado en la Clínica de urgencia por el médico de guardia.

El agresor fué conducido á la Cárcel, donde quedó á disposición del Juzgado de la instrucción.

Julio Toledo ha sufrido varias condenas por atentado contra autoridades y en la madrugada de hoy han tenido que luchar bravamente los policías para poder conseguir que llegara á la obediencia.

El escándalo fué mayúsculo y el trabajo de las autoridades digno de encomio.

Hemos dicho que todo esto para un hombre solo.

Sólo le puede considerar como un valiente?

Sentimos el daño causado al inspector Sr. Sáez Sobrino, y felicitamos al Cuerpo de Policía, que anoché, en este asunto, egó el jornal.

### Ecos del paseo

Por unos días hemos abandonado nuestro popular y simpático «Miradero», pero afortunadamente desde esta noche volvaremos á gozar sus delicias veraniegas.

La feria nos ha trasladado provisionalmente al paseo de la «Vega» y sun cuando en estos días ha estado sublime, no hemos podido pasar sin dedicar una mirada de afecto al «Miradero» cuando bajábamos á la «Vega».

Durante toda la semana y de diez á

dose de la noche, estaba el paseo de Merchán sencillamente encantador.

Cuánta mujer bonita! La espléndida iluminación, las armónicas notas de la Banda militar, y sobre todo, el torrente de muchachas preciosas, daban al paseo un aspecto de alegría y de hermosura que se sentía cualquiera trasladado á algún rinconcito del París.

Hemos visto también señoritas de otras localidades muy bonitas y muy simpáticas también que coadyuvaban al esplendor del paseo.

Y de amores? Cuántas alternativas! Paseaba yo ayer con dos señoritas muy bonitas de la aristocracia toledana y al pasar junto á una parejita que se hallaban sentados en dulce coloquio, dije: «Se han arreglado nuevamente E... y su novio?»

Así parece, la contesté.

Pues yo, francamente, no soy partidario de esos enfados. La primera vez que reí con mi novio fué definitivamente.

Pues crea usted que eso es casi conveniente, porque yo he podido apreciar que después de un enfado de estos vuelve el cariño con más brío.

No estamos de acuerdo. Yo quisiera ser así también y poder dominar el corazón dejándole á merced de mi voluntad, pero me es imposible.

Eso es muy difícil. «Al corazón no se le manda.»

En fin mucha alegría, mucha animación y... gran negocio para el dueño de «El Laberinto».

Hoy reanudaremos nuestras tertulias y paseos en el Miradero, que como teatro de innumerables escenas amorosas y fuente de imborrables recuerdos, tiene muchos más partidarios. «Estamos de acuerdo?»

Angelillo

### ECOS DEL VIERNES

#### FRUTA PROHIBIDA

—Anda con Dios, Epifanio, donde vas con esa cara de tristeza? ¿T'ocurre algo? ¿Has sufrido una desgracia de familia?

—Nicomedes, hay cosas que deshilachan, indizan y hasta exasperan!

—Chico, estás que descalabras; se pue saber qu'ha sido ello?

—Me caso en la remolacha!

—Las peras y los limones, que m'hán dejao sin blanca!

—Gachó, sigues enigmático, si no t'explicas, que m'abran en caca!, si entiendo algo.

—Pero qué no sabes nada del nuevo juego?

—Ni pio.

—Pues no t'has librado de mala con ignorarlo, Comedes.

—Bueno, Epifanio, detalla lo ocurrido al pedir litera.

—Pues verás, esta mañana, cuando fué á llevarme el piri la Genoveza á la fábrica, va y me dice, dije: Toma, veste comprando la entrada pa los toros; y siguiendo con l'acción á la palabra, me apoyó un amadeo que en unión de dos beatas que yo tenía de sisas, p'a mi fondo de petacas, constituyen un total de veintiocho reales.

—Vaya, pues estas adinerao.

—No, Nicomedes, estás. A las nueve y media, al salir de la velada, buscando algo de solez, me fui al cañón de Bissagra

á tomarme dos tajás d'ingado, con dos petacas.

Lo cual qu'estabat allí Pocapringue y el Badanas,

comentando, con el Rubio, las graciosas y diligencias de dos osos y un camello que allí cerca trabajaban, en la feria. M'anime al oír las alabanzas qu'hacian, y decidido, me dirigi á la barraca.

Pero enfrente de la puerta una tumba colocada

de las peras y limones á probar suerte invitaba.

En fin, que había allí un punto qu'e hinchaba d'acerclarlas, y al ver qu'hacía un negocio colosal, me dieron ganas de picar. Oserve juego primero, y cuando ya estaba seguro de lo que hacía, á una pera sonrosada pongo mi primera lata;

tira el tiro de la caja, saca la pera y me apronta,

una flamante beata que m'hace dos con la mia.

Acierto varias jugadas

y asciende mi capital á decís columpias,

que m'hacían subir una lluvia de petacas,

cuando me falle un limón con seis reales que llevabas,

m'empico, doble la dosis;

pierdo; triplico y me falle,

y en cuatro posturas más me quedo sin una blanca.

Conque, ya ves si hay motivo para estar con esta cara,

cuando el único atracivo qu'es Joselito y Posada,

me quedo sin presenciarlo por mor de una limonada.

Mira, Epifanio, dispensa que te diga aquí, en tu cara,

que yo te creía lila,

pero tanto, no, palabra.

Un hombre qu'habla en milines

y dice cosas sensatas á veces,

¿es razonable que pique como un pelanás,

arriesgando sus cuartitos en un juego de venteja p'al que tira?

Nicomedes, si la cosa estaba clara,

¿qu'venir á oírte jugar?

mira que hay puntos que ganan á veces.

—Esos son ganchos pa que apoquíñeis la pasta

toos los tilas como tú, et'enteras?

—Comedes, basta, veo que tienes razón, préstame para la entrada de los toros...

—Imposible, estoy á dos velas.

—Magras!

—Si m'has enseñao tres pavos al salir de la velada!

—Pero, ahí, frente al laberinto una rueda funcionaba,

m'empique con los colores viendo un socio que ganaba,

y m'hán dejao insolvente en cuatro u cinco jugadas.

Un toledano.

—Donativo

—Durante los días de feria ha sido re-

coída por la policía una numerosa can-

tidad de revólveres, navajas, cuchillos,

pistolas, facas, puñales, etc.

Alabamos el proceder de nuestros policias, que así saben vigilar y guardar las seguridades del vecindario.

—Viajeros

—Hoy han salido de Toledo D. Juan Sáez Sobrino, y las bellas y simpáticas señoritas Angeles y Micaela, hermana y sobrina, respectivamente, del inspector de Policía D. Jesús, que han pasado unos días á su lado.

Reciban nuestra cariñosa despedida.

—Aspirina Bayer tabletas.

Id. id. granulada.

Somatose id. líquida.

Id. id. Farmacia Santos-Plata, 23.—TOLEDO.

(N.º 1)

Las aguas minerales Vichy-Etat,

son las alcalinas más superiores y las

que mejores resultados producen toma-

do á domicilio Vichy-Hóspital (estó-

mago). Vichy-Celestines (rínones).

Vichy-Grande-Grille (hígado).

Son insustituibles.

—Niño atropellado

—A las ocho se presentó anoche en la

Inspección de vigilancia el policía don

Juan Velasco Peñes, manifestando que

dos horas antes tuvo conocimiento de

que en el Paseo de Merchán había sido

arrollado por un automóvil el niño Fer-

nando Sánchez, de diez años de edad,

natural de Yunclillo, y que fué curado en

la Clínica de urgencia establecida en

el feria, de una pequeña contusión en la

región dorsal del pie izquierdo, califica-

da de leve.

El coche automóvil era de la matrícula de Madrid, con el número 2.145,

propiedad de D. Modesto Ordoña García,

y el chauffeur que lo conducía llámase

Antonio Gómez ó Leguna (—) El repóker.

Este mismo coche chocó con la puer-

ta de la prendería establecida en la calle

de Venancio González, número 32, cau-

sando grandes desperfectos y calculán-

dose el perjuicio en seis pesetas, destru-

riendo además una jaula con loro, valua-

ndo en quince pesetas, otra de canario,

por valor de dos pesetas y un palanga-

